
江苏建立———

疑似职业放贷人名录

□据新华社“新华视点”报道

最近一段时间， 人造肉这一新鲜词走

进大众视野。 人造肉到底是什么？ 未来会

走向百姓餐桌吗？

人造肉是什么？

多位业内人士在接受采访时表示， 人

造肉只是方便大众理解的表述， 严谨地

说， 所谓人造肉指的是植物蛋白肉以及清

洁肉两类， 也有的称之为素肉和试管肉。

———植物蛋白肉， 或称植物肉、 素

肉， 即利用植物蛋白原料， 主要是大豆蛋

白、 小麦蛋白、 豌豆蛋白等， 添加由酵母

合成的植物性血红蛋白来制作。

鳗鱼、 烤肉串、 无锡小排、 糖醋里脊

……在北京一些环境雅致的素菜馆， 用植

物蛋白、 蘑菇等制作出来的植物肉经过烹

调， 不仅外观可以以假乱真， 吃起来口感

也很相似。 经常光顾素菜馆的北京市民何

先生说， 素菜吃起来感觉健康些， 也过了

吃肉的口舌之瘾。

在美国拉斯维加斯举行的 2019 年美

国消费电子展的会场外， 快餐卡车上的牛

肉汉堡并不是普通的牛肉汉堡， 人们闻到

的牛肉香其实来自人造肉。 美国 Impossi-

ble Foods 公司发布的新款牛肉汉堡，完

全不含胆固醇、动物激素和抗生素等，与传

统牛肉汉堡相比，热量更低，属于植物肉。

———清洁肉， 是利用动物体内分离得

到的成肌细胞或全能干细胞， 将其置于营

养液中培养，促使其形成类似肌肉的组织，

其外观、口感类似于传统肉。中国农业科学

院农产品加工研究所研究员张波说， 对于

这种被称为清洁肉或试管肉的产品，美国、

荷兰科研人员的研究已取得突破性进展。

人类为何研究人造肉技术？

全球知名科技评论期刊 《麻省理工学院

技术评论》 发布 2019 年“全球十大突破性

技术”， 其中， 人造肉汉堡与核能新浪潮、

定制癌症疫苗等一起入选。

“这肯定了植物原料替代肉类的技术性

突破。” 中国植物性食品产业联盟秘书长薛

岩说， 随着对环境的关注， 对自身健康的追

求， 人们希望用植物原料代替动物， 既满足

味觉需求， 又降低食品产业对自然生态环境

的影响， 减少能耗。

实际上， 人造肉并不高深， 而且早有应

用。 薛岩说， 我们所熟知的午餐肉、 火腿肠

等都有大豆蛋白的填充， 这些都是从豆粕加

工而来。

北京工商大学食品学院副教授李健认

为， 人造肉兴起的背后是人类饮食方式、 消

费方式的变革， 也是替代食品市场崛起的标

志。 消费者对人造肉的理解、 接受程度以及

食品价格的合理性， 将是该技术能否拥有未

来市场的关键。

“客观来说， 在现阶段， 人造肉等合成

食品主要解决的不是粮食问题， 而是更多的

文化问题和社会健康需求。” 美国靛蓝农业

首席执行官兼董事大卫·帕里表示。

当前人造肉技术发展如何？ 记者在中国

知网以人造肉为关键词检索， 发现多篇学术

文章。 其中，《人造肉大规模生产的商品化技

术》 一文指出： 相关产品的市场认可度还很

低， 根本原因是现阶段人造肉制品还无法逼

真地模拟真肉的品质。 要想生产符合大众需

求的人造肉制品， 必须要对人造肉制品进行

一系列的商品化加工和重塑成型处理。 对于

肉的颜色问题， 国内外正对血红素及不同来

源的血红蛋白生物合成进行研究， 但仍未达

到进行大规模生产的条件。

多位科研工作者认为， 当前模拟出真肉

的口感是比较难的。 “我们可以用植物蛋白

做成牛肉饼， 但是很难做出牛排、 红烧肉、

红烧排骨， 如何模拟出真肉的口感是当前科

研攻关的重点之一。” 科信食品与营养信息

交流中心副主任钟凯说。

张波认为， “植物蛋白与动物蛋白营养

成分有差异， 如何提取营养素保证人造肉的

营养成分， 也是当前研发重点。”

人造肉会走向百姓餐桌吗？

未来人造肉真的会走向百姓餐桌， 成为

肉类的替代吗？

有持乐观态度的业界人士认为， 从长远

看， 在解决了吃饱问题后， 消费者更关注吃

得更健康。 人造肉含有更高的蛋白质， 较低

的脂肪， 属于蛋白质良好来源食物。 随着人

们对营养健康的重视， 素食植物肉有一定的

市场基础和消费群体。

但多数专家表示， 目前大规模用人造肉

类替代肉类仍然比较困难。 记者采访发现，

当前， 人造肉更像个商业噱头。 农业农村部

食物与营养发展研究所副研究员刘锐说， 要

开发感官与真实肉制品类似的植物肉， 生产

技术要求较高。 对于用动物细胞或组织培养

的清洁肉， 模拟体内的生理环境， 在无菌、

适温和丰富的营养条件下， 使离体细胞或者

组织生存、 生长并维持结构， 目前市场上还

没有成熟产品， 消费者是否能够接受还未

知， 市场前景也不明了。

此外， 制约人造肉商业化的重要原因是

成本高昂。 “尽管当前成本已较几年前大幅

降低， 但是仍大大高于传统肉类。” 薛岩说。

未来人造肉的发展， 仍离不开国人的饮

食结构和饮食习惯的调整和改变。

□据新华社报道

记者从江苏省高级人民法院获悉， 为规范民

间借贷行为，江苏建立疑似职业放贷人名录制度。

同一出借人及其实际控制的关联关系人作为原

告， 一年内在江苏各级法院起诉民间借贷案件 5

件以上的，该出借人应纳入疑似职业放贷人名录。

疑似职业放贷人名录实行动态管理， 每年更

新一次。 自疑似职业放贷人名录确定之日起一年

内， 该名录中人员及其实际控制的关联关系人起

诉民间借贷案件数量少于上述规定数量二分之一

的， 可以将其从疑似职业放贷人名录中撤出。

对于疑似职业放贷人或其实际控制的关联关

系人起诉的民间借贷案件， 人民法院应当加强审

查。 重点审查原告是否确系职业放贷人或其实际

控制的关联关系人， 案涉债权债务的真实性与合

法性， 是否涉嫌“套路贷”、 虚假诉讼等违法犯

罪。 疑似职业放贷人名录仅供人民法院及相关协

作单位内部掌握， 不对外公示。

□据新华社报道

记者从东航证实， 鉴于 3 月 11 日以来 14 架

波音 737MAX 停飞及已订购的该机型飞机延迟

交付对东航造成的经济损失， 东航已正式向波音

公司提出索赔。

此次波音 737MAX 停飞给东航造成了较大

损失， 并且相关损失还在持续扩大中。 东航相关

负责人表示， 目前公司 14 架波音 737MAX 按照

飞机维护要求进行封存。 关于复飞的可能性方

面， 东航将密切关注中国民航局和波音公司发布

的相关工作进度， 将首先确保该机型的安全性。

3 月 11 日， 中国民航局在全球率先发布对

波音 737MAX 型飞机的“停飞令”。 3 月 12 日，

欧洲航空安全 局 宣 布 暂 停 所 有 使 用 波 音

737MAX8 和 737MAX9 机型的航班在欧洲运营。
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国务院办公厅印发《深化收费公路制度改革取消高速公路省界收费站实施方案》

力争2019年底前基本取消高速公路省界收费站
□据新华社报道

日前， 国务院办公厅印发 《深化收费公

路制度改革取消高速公路省界收费站实施方

案》 （以下简称 《方案》）。

《方案》 指出， 为贯彻落实党中央、 国

务院决策部署， 进一步深化收费公路制度改

革， 加快取消全国高速公路省界收费站， 实

现不停车快捷收费， 要按照“远近结合、 统

筹谋划， 科学设计、 有序推进， 安全稳定、

提效降费” 的原则， 明确技术路线， 加快工

程建设， 力争 2019 年底前基本取消全国高

速公路省界收费站， 提升人民群众的获得

感、 幸福感、 安全感。

《方案》 部署了四项工作任务。 一是加

快建设和完善高速公路收费体系。 按照实现

电子不停车快捷收费、 辅以车牌图像识别、

多种支付手段融合应用的技术路线， 制定相

关方案、 规则和制度， 推进运营管理等系统

升级， 加强系统网络安全保障。 二是加快电

子不停车收费系统推广应用。 制定印发加快

推进高速公路电子不停车快捷收费应用服务

实施方案， 鼓励 ETC 在停车场等涉车场所

应用。 加快现有车辆免费安装 ETC 车载装

置， 推动汽车预置安装。 三是加快修订完善法

规政策。 加快推进公路法、 收费公路管理条例

等相关法律法规修订工作， 出台优化重大节假

日小型客车免费通行、 鲜活农产品运输“绿色

通道” 等通行费减免政策的具体实施意见。 修

订 《收费公路车辆通行费车型分类》 标准， 调

整货车通行费计费方式， 从 2020 年 1 月 1 日

起统一按车 （轴） 型收费， 确保不增加货车通

行费总体负担， 同步实施封闭式高速公路收费

站入口不停车称重检测。 全面推广高速公路差

异化收费， 研究统一危险化学品运输车辆、 摩

托车高速公路通行管理政策。 完善高速公路信

用体系， 对偷逃车辆通行费等失信行为实施联

合惩戒。 四是推动政府收费公路存量债务置

换。 防范化解债务风险， 为取消高速公路省界

收费站创造有利条件。

《方案》 强调， 要加强组织领导， 成立交

通运输部牵头， 发展改革委、 工业和信息化部

等多个部门参加的深化收费公路制度改革取消

高速公路省界收费站工作领导小组， 统筹指导

协调相关工作。 要细化工作方案， 强化资金支

持和安全管理， 妥善分流安置收费人员。 要坚

持以人民为中心， 更多从用户角度出发， 完善

政策措施， 层层压实责任， 积极稳妥推进。

人造肉未来会走向百姓餐桌吗？

就波音 737MAX停飞

东航向波音提出索赔

□据新华社报道

湖南张家界市永定区人民法院日前开庭审理

一起妨害公共交通安全驾驶案， 被告人胡某犯以

危险方法危害公共安全罪，被判处有期徒刑 3 年。

法院审理查明， 2019 年 1 月 26 日， 胡某乘

坐湘 AY5868 大巴车从长沙回张家界市， 当车辆

行驶至张家界市西溪坪路段时， 胡某因下车地点

问题与大巴车司机发生争执。 随后， 胡某抢夺司

机手中的方向盘， 致使行驶中的大巴车偏离了正

常行驶路线。 案发时， 车上载有乘客数十人， 且

车辆行驶速度较快， 胡某某的行为对公共交通安

全已经造成了高度危害。

法院审理认为， 胡某在公共交通工具行驶过

程中抢夺方向盘， 妨碍安全驾驶， 危害公共安

全， 虽未造成严重后果， 但其行为已构成以危险

方法危害公共安全罪， 遂依法作出上述判决。

湖南一男子———

抢夺大巴方向盘获刑3年

□见习记者 张叶荷

本报讯 2018年国家及各省药监部门公布

1800多批次不合格化妆品，剔除200多批次监管部

门认定的假冒产品， 其余不合格化妆品共有1600

多批次。 近日，记者从国家药监局获悉，为了解决

化妆品市场鱼龙混杂难题， 在首届全国化妆品安

全科普宣传周启动仪式上，“化妆品监管”APP正

式上线，可一键查询化妆品信息，还具备化妆品数

据查询、专题科普、投诉举报等多种功能。

据了解， 通过该 APP， 用户可以通过扫码

和搜索的方式使用数据查询功能。 用户查找到的

化妆品则会显示该化妆品的批准文号、 批准日

期、 生产企业、 生产企业地址及产品类别。 不

过， 该功能只针对国内购买的产品， 国外的产品

暂时还未纳入其中。

此外， 该 APP 还具有监管及科普功能， 在

相应页面向用户推送关于化妆品的科普知识、 公

告通告、 监管动态等， 而当发现涉嫌违法的化妆

品， 用户还可进行投诉举报。

化妆品是否正规？

“化妆品监管”APP上线 沈阳故宫凤凰楼关闭30年后重新开放

□据新华社报道

21 日， 10 位游客在工作人员的

引导下， 登上沈阳故宫凤凰楼。 这是

凤凰楼自 1990 年关闭后， 近 30 年来

首次对公众开放。

凤凰楼共三层，是当年盛京城内

的最高建筑， 登楼可饱览盛京全貌，

并观日出，“凤楼晓日”为著名的盛京

八景之一。 图片来自辽宁网友


